

naturellement d'accord sur le point qu'il était impossible de couvrir une salle de pareilles dimensions à l'aide d'une voûte ou d'un dôme à assises horizontales; mais les « gens », pour parler comme Wilcher, ne disposaient-ils pas dès lors au Gandhâra, comme aujourd'hui au Kaçmîr, pour leur fournir poteaux et solives, de ces superbes cèdres déodars dont la hauteur et les longues portées donnent si majestueuse allure aux grands halls de bois des mosquées de Çrînagar?

Ces réserves nécessaires faites, nous sommes prêt à admettre que, dans les couvents des collines, où les chambres sont en général de petites dimensions, presque toutes étaient sinon « dômées », au moins voûtées. Ce dernier terme est, en effet, le seul qui puisse s'appliquer à un certain nombre d'entre elles, en raison de leur forme rectangulaire. M. A. Stein a ainsi relevé, près de Panjkotai (Bounêr), un groupe de salles dont les plus grandes mesurent intérieurement jusqu'à 3 m. 65 de large sur 10 m. 50 de long⁽¹⁾. Nous en avons vu d'analogues, également pourvues de belles ouvertures cintrées, dans les ruines de Tarêli. La photographie d'un échantillon assez pauvre de Dîgar a cet avantage qu'il permet de se rendre compte du système ordinaire de leur construction (fig. 35). Nous ne recommencerons pas à le décrire; cela revient en somme à couper un couloir voûté, du genre de celui de Rânâgat (fig. 34), par deux murailles de refend. On voit encore ici les pierres des deux épaisses parois latérales se dépasser peu à peu pour se réunir enfin au sommet d'une arche naturellement surélevée, mais non

Si l'on compare le plan de cette salle (fig. 64) à celui qui en est donné dans l'A. S., V, pl. VII, on s'apercevra que la porte unique a été remise à sa place et qu'on a ajouté l'indication des réduits à lampes et, dans la paroi ouest, de deux fenêtres, l'une à droite qui est sûre, l'autre à gauche qui est conjecturale. Les autres parois sont ruinées jusqu'au-dessous de la ligne des fenêtres.

⁽¹⁾ *Det. Rep. Bunêr*, pl. VII. Ajoutons qu'il existe de ces chambres rectangulaires souterraines : les fouilles du lieutenant S. Grant à Kharkai en ont dégagé une sur le côté ouest de l'avant-cour (fig. 66) qui, d'après les renseignements consignés dans son rapport (cité p. 18, n. 2), avait 8 mètres de long sur 2 m. 60 de large et 4 m. 75 de profondeur, du dallage à la naissance de la voûte.